

**Bilan géographique pour l'année 1906**

## EUROPE

(Suite.)

— o —

HOLLANDE. — L'attente de la naissance d'un héritier de la Couronne ne s'étant pas réalisée, on semble désespérer de voir se continuer par la reine actuelle la dynastie de Guillaume d'Orange, qui serait remplacée par une nouvelle maison allemande.

La deuxième *Conférence de la paix*, qui devait se tenir à la Haye pour produire divers règlements des choses de la guerre, sur terre et sur mer, a été remis à l'an prochain.

ALLEMAGNE. — La mort du prince Albert de Prusse, oncle de l'empereur et régent du *Brunswick*, rouvre la question du trône de ce duché, réclamé par le parti des Guelfes pour le duc Ernest de Cumberland, fils du roi de Hanovre détrôné en 1866. — Guillaume II refuse, sous prétexte que le duc de Cumberland ne veut pas renoncer à ses droits légitimes au trône de Hanovre, bien que celui-ci ne réclame la couronne de Brunswick que pour son plus jeune fils. On prête à l'empereur l'intention de la donner à son propre fils, le prince Eitel-Fritz, qui a épousé la princesse Sophie d'Oldenbourg.

L'Allemagne, continuant ses armements maritimes, vote la construction de 6 croiseurs formidables, qui coûteront chacun 35 millions de francs. L'enthousiasme pour les choses de la marine et des colonies est poussé à un haut degré par la presse et par les congrès de commerce, répondant aux désirs de l'empereur.

EN POLOGNE. — Le gouvernement impérial, pour hâter la « germanisation » des Polonais, avait rendu obligatoire dans toutes les écoles l'enseignement en langue allemande, ce qui était déjà abusif pour les matières ordinaires du programme, mais devenait odieux et vexatoire pour l'enseignement de la religion catholique, qui, d'après le concile de Trente, doit se faire dans la langue maternelle. Aussi les enfants, de connivence sans doute avec leurs parents et le clergé lui-même, protestèrent d'abord, puis s'évadèrent de l'école. Plusieurs furent mis aux arrêts pour refus de répondre en allemand, puis, aussitôt libérés,